

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA EXPERIMENTALLUBERTADOR INSTITUTO PEDAGÓGICO RURAL "GERVASIO RUBIO" SUB-DIRECCIÓN DE INVESTIGACIÓN Y POSTGRADO



RESENCIÓN DE Instrucción Diocesana para la celebración de las CUARENTA HORAS.

DIOCESAN INSTRUCTTION FOR THE CELEBRATION FOURTEEN HOURS.

Resención Prof. César Rosales E-mail: ccra37@gmail.com

RESUMEN

La Instrucción diocesana para la celebración de las Cuarenta Horas es un libro presentado por Mons. Mario Moronta Rodríguez, Obispo de San Cristóbal y su editor es el Pbro. Dr. Edgar Sánchez Sánchez. Este documento es publicado por el Fondo Editorial Sanmiguel de la Diócesis de San Cristóbal, Venezuela. El editor presenta en la primera parte un recorrido histórico bibliográfico en siete apartados acerca de los antecedentes y la evolución de este acto de devoción en la Iglesia a nivel mundial, regional y local, finalizando con recomendaciones bien fundadas en autores y documentos acerca de la celebración, catequesis, meditaciones y homilías para desarrollar el evento de las cuarenta horas del Santísimo Sacramento.

ABSTRACT

Diocesan's Instruction for fourteen hour clebration is a book presnetation for Mario Moronta Rodriguez Bishop of San Cristóbal and his editor is Frater Edgar Gregorio Sánchez Sánchez. The publication is of the Sanmiguel Editorial of the San Cristóbal Diocese on Venezuela.

Introduce the editor in the first part a historical and bibliografical tour in seven paragraphs about background and evolution on this devotional act in the world, regional and local Church, and end with recomendations well founded autors and documents about the celebration, cathechism, meditations and homilies for develop the event of the Blessed Sacrament fourteen hours.

La obra: Instrucción diocesana para la celebración de las cuarenta hora contiene noventa y un páginas, publicada por el Fondo Editorial San Miguel en el año 2022, de la Diócesis de San Cristóbal, por la Unión Diocesana de Cofradías del Santísimo Sacramento, el obispo de la Diócesis Mons. Mario Moronta Rodríguez hace la presentación de este documento y da el "imprimatur". El Editor es el Pbro. Dr. Edgar Gregorio Sánchez Sánchez, Asesor espiritual de la Unión Diuocesana de Cofradías del Santísimo Sacramento. Es una pequeña obra, de lectura sencilla, amena, con discurso coherente y citación, tiene una profunda investigación y recorrido histórico de este acontecimiento y muy propicia para las actividades litúrgicas de las cuarenta horas que año tras año se realizan en las diferentes parroquias de la Diócesis de San Cristóbal.

El editor Dr. Edgar Gregorio Sánchez Sánchez, es sacerdote de la Diócesis de San Cristóbal, nacido en Queniquea, Estado Táchira; realizó estudios en el Seminario Santo Tomás de Aquino, fue ordenado sacerdote; Es Licenciado en Educación mención Filosofía (1998) y en Educción mención Teología (2000); Magister en Filosofía en la Universidad Pontificia Gregoriana (2007) Doctor en Ciencias de la Educación (2009). Director Colegio Sagrado Corazón de la Grita (1998-2003). Actualmente Director del Colegio El Carmen de San Cristóbal. Docente en el Instituto Eclesiástico Santo Tomás de Aquino IUESTA y de la Universidad Católica del Táchira UCAT. Docente e investigador, articulista y autor de varias obras.

Es digno resaltar que en "introito" de este documento se presenta que la Unión Diocesana de Cofradías del Santísimo Sacramento de la Diócesis de San Cristóbal, Venezuela, fue fundada el 21 de 1982, congrega espiritual y pastoralmente las Cofradías del Santísimo Sacramento que hacen vida en las distintas parroquias de la Diócesis. La unió Diocesana de Cofradías forma parte dela Unión Nacional de Cofradías del Santísimo Sacramento, la cual fue fundada el 2 de julio de 197, con personalidad

jurídica tanto eclesiástica como civil. Sus estatutos fueros aprobados a tenor del Código de Derecho canónico (cf. Can. 312-314) por la Conferencia Episcopal de Venezuela (CEV) e inscritos en el Registro Civil.(Pág. 2).

La obra consta de dos grandes partes, la primera, un breve estudio preliminar acerca del ejercicio eucarístico de las cuarenta horas dividida en siete apartados. En el primero escribe sobre las bases de la Eucaristía en la Sagrada Escritura; el segundo, los antecedentes del ejercicio de las Cuarenta Horas; en el tercero, presenta a los tres grandes santos de las Cuarenta Horas: San Antonio María Zacarías. San Felipe Neri y San Carlos Borromeo; en el cuarto, hace un recorrido académico del magisterio ponrificio, comenzando por Clemente VIII con su Constitución "Graves (et) diuturnae" del 25 de noviembre de 1592, pasando por otros documentos importantes como la Instrucción Clementina, el Código de 1917; el el apartado quinto hace un recorrido de la experiencia devocional eucarística, en especial al ejercicio de las cuarenta horas, en España, América Latina, Norte América y culminando con la Consagración de Venezuela al Santísimo Sacramento; el apartado sexto, hace un recorrido histórico documental breve desde el concilio Vaticano II (1965) hasta nuestros días, pasando por los escritos del Papa Pablo VI. El Código de Derecho Canónico de 1983, y, los papas del post-concilio: San Juan Pablo II y Benedicto XVI; en el último apartado, sigue con la presentación historiográfica, pero en este caso se adentra en la celebración de las Cuarenta Horas en la Diócesis de San Cristóbal, presentando el primer Sínodo Diocesano de 1936 y qué fue lo que se plasmó en torno a este ejercicio eucarístico; presenta, así mismo, la Instrucción Diocesana de 1924 que estuvo vigente hasta 1987; también presentó las directrices del tema que imparte el Segundo Sínodo Diocesano celebrado entre los años 2006-2007, de allí surge la reflexión de los decretos de creación de las nuevas parroquias y su vinculación con el ejercicio de las cuarenta horas; el último punto de este apartado séptimo de la primera parte de esta obra, el Pbro. Edgar hace una breve introducción y motivación hacia una nueva Instrucción Diocesana de las Cuarenta Horas.

La Segunda parte de esta obre presenta la Instrucción Diocesana para la Celebración de las Cuarenta Horas, publicada el 02 de febrero de 2022 por Mons. Mario del Valle Moronta Rodríguez, Obispo de la Diócesis de San Cristóbal. Luego de hacer una introducción a la misma donde se afirma que la Palabra de Dios y la Eucaristía constituyen los dos ejes fundamentales para la vida y misión de la Iglesia. (*.51). Diez apartados es el contenido donde se presenta en las primeras dos las bases doctrinales y los objetivos de la celebración de las cuarenta horas; del tercero al noveno se hace una descripción y orientación detallada acerca del acto en sí, donde se presenta cómo deben ser los preparativos, qué debe desempeñar el equipo de liturgia de la parroquia, el orden de cada una de las formas de celebrar este devocional, cómo se desarrolla el primer día, con la exposición del Santísimo y su desarrollo celebrativo, qué realizar en los día intermedios de la exposición, así como el día de la clausura.

Por último, el Señor Obispo presenta tres disposiciones finales claras: "la primera es que en cada parroquia, rectoría, capellanía e institución eclesial debe haber una copia de esta Instrucción Diocesana para su estudio y para su puntual cumplimiento" (pág 67, nro. 38); la segunda reza lo siguiente: "oportunamente se publicará el cronograma diocesano con las fechas en las que cada parroquia, capilla y oratorio celebrará de manera permanente las Cuarenta Horas, asimismo cuando se proponga la celebración extraordinaria con ocasión de un Jubileo o motivación particular de la Iglesia. La última disposición (Pág. Nro. 40)67) esprese que "cualquier duda o sugerencia sobre la práctica del Ejercicio de las Cuarenta Horas deberá ser enviada al Sr. Obispo para su debida consideración".

Finalmente, en este texto instructivo y celebrativo se presenta un anexo contentivo de subsidios para las celebraciones, compilado por el Pbro. Dr. Edgar Sánchez. En primer lugar se expone una breve catequesis de las Letanías de los Santos, el canto de las letanías, el canto "Tamtun Ergo", la bendición con el Santísimo Sacramento y las sucesivas aclamaciones o alabanzas de desagravio, la reserva del Santísimo, y, por último, una presentación de textos de la Sagrada Escritura que sirven de catequesis, meditaciones y homilías, así como textos de la Liturgia de las Horas, y, finalmente, textos del magisterio de la Iglesia: escritos papales (San Pablo VI, San Juan pablo II, Benedicto XVI, Francisco), textos del Concilio Vaticano II, del Catecismo de la Iglesia Católica.

Como se afirmó al comienzo, el editor de esta obra, hace una recopilación bibliográfica y forma celebrativa de este gran acontecimiento de bendición y gracias para la Iglesia católica, y, por ende para cada cristiano como lo es el ejercicio devocional y eucarístico de las 40 horas que por muchos años ha servido de acercamiento de sacerdotes y feligresía al misterio insondable de la Eucaristía, principio y culmen de la vida de la Iglesia.